

SUSCRIPCIONES

Trimestre..... 1'50 pesetas.
Semestre..... 3 »
Extranjero, año 8 »
Número atrasado 0'25 »

Publicación semanal.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Pago adelantado.

PUBLICIDAD

ANUNCIOS

En 1.ª plana, 0'75 pías. línea.
En 2.ª ídem, 0'50 ídem.
En 3.ª ídem, 0'25 ídem.
En 4.ª ídem, 0'10 ídem.

Comunicados á precios convencionales.

REDACCIÓN: PLAZA DE CAPUCHINAS, NÚM. 2
Teléfono 89.

Toda la correspondencia al Director
D. FIDEL DOMÍNGUEZ

TRIBUNA PÚBLICA

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRÁTICO

MUTISMO

JULIO
C. creciente.
31
Domingo
S. Ignacio de L.

Maura, el eterno hablador, el de los proyectos á largo plazo, el omnisciente consagrado, se presenta ahora bajo un aspecto muy diferente de los que ya le conocemos.

El eterno parlanchín, se reviste ahora de la solemne bufía que el fabulista atribuyó al buho, y calla por sistema, no sabe nada de nada, como antes hablaba de todo por sistema también y todo lo sabía.

Diríase que la calma chicha del ambiente se ha infiltrado en el alma y en el cerebro de nuestro estadista y no piensa ni siente.

Todo, absolutamente todo, lo ignora D. Antonio. Recibe á los periodistas por hábito, pero la proverbial indiscreción reporteril no puede sacarle de su mutismo impenetrable, ni de su voluptuosa laxitud. Si le preguntan acerca de su entrevista con León y Castillo en Agosto próximo, con objeto de echar un remiendo á ese gran roto del convenio franco-español, contesta que no sabe nada, que no es precisa tal conferencia, ya que para solventar los más áridos problemas internacionales basta y sobra capacidad indiscutible del Ministro de Estado; le interrogan sobre la fecha fijada para reanudar las tareas legislativas y tampoco puede decir media palabra; consultante acerca de esos ciento sesenta y cinco millones de pesetas que el gobierno cubano ha ofrecido á España como indemnización por la antigua deuda de aquella isla y tampoco puede decir nada. Le hablan de pactos secretos entre Francia é Italia, clave de la lenidad con que se llevan nuestras negociaciones con la vecina República en el ya fastidioso asunto de Marruecos, y Maura se encoge de hombros, está completamente ayuno de tales cábalas diplomáticas. Lo único que sabe es que los Ministros no celebrarán Consejo alguno por ahora. No tienen asuntos de que tratar.

El Gobierno de Jauja, no estaría más ocioso y reposado que el Gobierno de España arruinada y moribunda.

Duermen los consejeros el sueño beatífico que produce la falta de ocupación.

Duermen y hacen bien. Aquí no hay problema económico, ni problema social, ni problema religioso, ni problema internacional.

Los cambios están por las nubes, es cierto, y las clases obreras no comen para vivir; la zarpa clerical nos estrangula, y las naciones que deciden los destinos del mundo nos echan casi de nuestra propia casa, desdeñando nuestra compañía; pero todas esas menudecias no valen la pena de que un gobernante olímpico salga de su apoteosis dormilona y descienda al polvo de este suelo miserable. El privilegio de la inmortalidad consiente á los héroes que han sabido conquistarla, dormir sin preocupaciones sobre el lauro alcanzado.

Y la inmortalidad de Maura la reconocen unánimemente desde el Marqués de Comillas hasta D. Ramón Nocedal.

Notas políticas

Con la descabellada pretensión de aminorar la importancia del banquete organizado por los liberales demócratas de las cuatro provincias gallegas, en honor al Sr. Montero Ríos, en Santiago, se dispuso otro, en Villagarcía, por unos cuantos amigos particulares del señor Gasset, bajo el pretexto de agasajarle.

Y si inoportuna fué la idea de esta especie de contramanifestación, no estuvo muy acertado el joven ex Ministro de Obras Públicas al sacar á plaza en su discurso el Tratado de París.

El Sr. Montero Ríos, ajustándose al protocolo firmado en Washignton, alcanzó todo lo que era humanamente posible lograr en tan críticas circunstancias. La opinión sensata y justa emitió ya su veredicto, favorable de todo en todo al ilustre canonista, que realizó el patriótico, pero amargo sacrificio de ir á enténderselas con los Brenos yanquis, obligándoles á modificar sus despiadadas conclusiones.

Y contrastando con tan abnegado proceder, es lógico que al recordar el Tratado de París, se recuerde la insensata campaña de ciertos periódicos que azuzaron y extraviaron la opinión, para que, ésta á su vez, ejerciera presión sobre un Gobierno no menos insensato que prefirió declarar la guerra á los Estados Unidos, decretando nuestro desastre colonial, á evacuar la Isla de Cuba ó á proclamar su independencia, que hubiera sido lo más cuerdo.

En el discurso del Sr. Gasset ha visto el más torpe, el apasionamiento injustificado, impropio doblemente de los que, por méritos ó por fortuna, llegan á los altos puestos del Estado.

Anunciamos oportunamente que el señor Maura daría la cuestión de Gabinete la aprobación de la reforma del Concordato. Y consignamos también que ese era el pretexto para caer.

Ha espirado el plazo que se le otorgó para realizar «la revolución desde arriba». Sus aliados, los que le ofrecieron incondicional benevolencia, son los primeros en echar por delante la esterilidad de su gestión.

Por lo demás... el primer convencido de que no cuajaría el engendro concordatario, es el propio Sr. Maura.

Inútil creo recordar aquí que la Bolsa baja y suben los francos.

A las diez cerró ayer el cambio.

INFORMACIÓN OBRERA

Que conste.

Desoyendo lo que por ahí se dice de nuestros «radicalismos», proseguimos nuestra tarea informativa acerca del movimiento societario en esta provincia, hasta que sea llegado el momento de emitir juicio definitivo de ese trascendental movimiento.

En tanto, y antes de pasar adelante, queremos consignar la más expresiva protesta, á fuer de sinceros demócratas, pues las leyes de reunión y asociación son vulneradas á mansalva por los caciques que campan por estas latitudes.

Importa mucho que todos cumplan con sus deberes; pero es indispensable que se respeten los derechos de todos.

He aquí ahora la información que nos suministra el Presidente del Centro de Sociedades Obreras de Toledo, acerca de la propaganda societaria en Gerindote, Carpio del Tajo y Santa Olalla.

GERINDOTE

Partimos de Toledo el compañero Mariano Campos y yo, á la una de la noche, y llegamos á Gerindote á las siete de la mañana. Fuimos recibidos y agasajados en dicho pueblo por nuestros compañeros, que nos esperaban impacientes.

A las diez comenzó el mitin, viéndose concu-

rridísimo y predominando el bello sexo, al que consagramos gran parte de nuestras humildes peroraciones para que eduquen bien á sus hijos y no perdonen medios para instruirlos; así serán hombres conscientes y no esclavos.

Las mujeres, visiblemente enternecidas, nos aplaudían.

Recomendamos mucha sensatez, mucha prudencia, para que la razón esté siempre de nuestra parte, deseando á todos salud, unión y constancia.

El público aprobó y aplaudió nuestras exhortaciones, y lo prueba lo que por allí se decía: «Estos «predicadores» hablan mejor que el señor Cura.»

Tanto la Junta directiva como los asociados de Gerindote, son obreros laboriosos, inteligentes y honrados sobre toda ponderación. Sus agasajos no los olvidaremos, agradeciéndoselos en el alma, así como al compañero Isidoro de la Peña, al que ruego dispense las molestias que le ocasionamos.

CARPIO DE TAJO

Llegamos á este pueblo á la una y media de la madrugada, con los compañeros Manzanares y Roco, y fuimos sorprendidos con la desagradable noticia de que aún no habían entregado el oficio al Sr. Alcalde, notificándole sitio y hora de la reunión societaria que nos proponíamos celebrar.

En unión del Presidente de la Sociedad del Carpio, compañero Virseda, visité á dicha autoridad, Sr. Quintanilla, persona muy digna y respetable, y nos hubiera concedido el permiso que solicitábamos, á no ser por las instigaciones de la Junta municipal, según unos, y del Secretario según otros, quien me pareció un apreciable empleado, no obstante lo que en el Carpio de él murmuraban. En resumen: que convinimos celebrar un mitin monstruo el día 15 de Agosto, convocando á los compañeros de los pueblos de San Pedro, La Mata, Carnena, Carriches, Puebla y otros.

En el Carpio marcha muy bien la Sociedad y está muy seriamente organizada. Tiene al frente una dignísima Junta directiva, y fuera de ella, los compañeros Ramiro y Segovia, que se desviven por su ordenada marcha.

D. Benito Segovia, el padre de los pobres como allí le llaman, comparte las simpatías de la clase obrera con el actual Alcalde Sr. Quintanilla.

Con gran sentimiento abandonamos el Carpio, estrechando leal amistad con aquellos camaradas. Para nuestro regreso á Santa Olalla, nos facilitaron tres briosos caballos.

SANTA OLALLA

Resuelta la huelga por una defección del Presidente de la Sociedad obrera de este pueblo, de donde huyó, acaso para no volver jamás, sólo me resta lamentar lo ocurrido, encarecer estrecha unión, hoy más estrecha y más firme que nunca, á aquellos compañeros y que perdonen nobilmente al que bien necesita el perdón de los demás.

El tiendan todos que el obrero rechaza los privilegios, como tampoco aspira á ser una clase privilegiada. Quiere redimirse demostrando que ya es hora de que cese de ser esclavo, respetando á todos para que le respeten.

Y por el camino de la unión y de la instrucción, llegará pronto ese día.

PEDRO BAEZA.

Toledo 29 de Julio de 1904.

«Juan de Aragón»

Enviamos al brillante é ilustrado periodista Leopoldo Romeo, nuestro pariente más entusiasta por su campaña de desinfección de la Marina.

Así es como se enaltece á la Prensa y así como se recaban para ella todas las prerogativas de verdadero poder social.

Los sensacionales artículos publicados en *La Correspondencia de España*, bajo el ya popular y altamente conceptuado seudónimo de *Juan de Aragón*, que tan mal sientan á Maura y tan mal parado dejan á Ferrándiz, han merecido los honores de la denuncia.

Es lo único que faltaba para completar el triunfo del batallador periodista.

Lamentamos el percance, aun cuando no podamos llorarle, del Sr. Ministro de Marina.

CAMPO NEUTRAL

Protesta de un trabajador.

Sr. Director de TRIBUNA PÚBLICA.

Muy distinguido señor mío: Fuí quien me opuse, y triunfé, porque me asistía la razón, al denigrante espectáculo de las cucañas en las pasadas fiestas del Corpus. Y hoy digo á los obreros de Toledo: No toleréis que vuestros hijos sirvan de pública diversión en las carreras en sacos, que se anuncian. ¡Que se disputen los premios quienes han propuesto semejante festejo!

Debemos dar el ejemplo los trabajadores, como en San Sebastián. En tanto los capitalistas acudían á la Plaza de Toros para ver luchar á dos fieras, salvajada que rebaja á España, millares de obreros se congregaban en pacífico mitin para protestar de la detención arbitraria de sus compañeros ¡por el delito de reunirse ó asociarse!

Protesto contra las carreras de hombres en saco, por ser contrario á la dignidad personal y por indigno de Toledo.

Le doy gracias, Sr. Director, por la inserción de la presente. Su muy atento y seguro servidor, q. b. s. m.,

ANGEL MARTÍN.

Toledo 27 Julio 1904.

GUÍA DEL AGRICULTOR

Contra el pulgón.

El profesor Vinrey da, como resultados seguros para la destrucción del pulgón lanífero del manzano, el empleo del alcohol ó del petróleo disolventes de los cuerpos grasos que protegen los órganos de los insectos, y del jabón negro, cuya potasa alcalina obra corrosivamente sobre dichos órganos, privados de protección.

La mezcla se compone de tres litros de alcohol no refinado ó petróleo y de un kilogramo de jabón negro, diluido todo en cinco veces su peso de agua, para ser empleado con escobillas, y en diez si se aplica con pulverizador.

Conservación de frutas.

Se ha de procurar se hallen las frutas en completo estado de madurez, desechándose todas las picadas ó que estén próximas á serlo. Después pónganse dentro de una caja guarnecida con papel de seda, cuidando de colocar en su fondo una capa de serrín de unos dos ó tres centímetros, y otra de doble espesor sobre las frutas, las cuales han de hallarse dispuestas de manera que no se rocen unas con otras.

Las cajas así preparadas deben guardarse en sitios secos.

Disposición oficial.

Por reciente Real orden del Ministerio de Hacienda, relativa á una instancia presentada por varios fabricantes de aceites de semillas oleaginosas, domiciliados en Barcelona, en súplica de que se declare con carácter general que están comprendidos en los productos de la fabricación los residuos de todas clases obtenidos en la misma y que se sobresean los expedientes en tramitación, devolviéndose á los interesados las cantidades que hayan satisfecho como resultado de aquéllos, se ha dispuesto:

1.º Que no há lugar á sobreseer los expedientes á que se refieren los recurrentes.

2.º Que los residuos naturales de toda fabricación están comprendidos entre los productos á los efectos del art. 43 del reglamento industrial.

Y 3.º Que las inspecciones provinciales euiden al comprobar las industrias, de estudiarlas en su desarrollo, proponiendo aquellas modificaciones de tributación que estimen justas y proceden tes

Écos de la provincia.

IMPORTANTE

En contestación á las diferentes consultas que nos han dirigido varios correligionarios para constituir Comités locales del partido, debemos manifestarles:

Que, previa convocatoria, deben reunirse, liberales y demócratas, procurando la ponderación de fuerzas al proceder á la elección de cargos, SIEMPRE POR SUFRAGIO, levantando acta bien detallada, que pueden enviarnos.

Para los efectos de la organización y disciplina del partido, los antiguos Comités de uno y otro elemento, por sí solos, no tienen razón de ser.

No olviden nuestros amigos las precedentes aclaraciones y procedan á constituirse donde no lo hayan efectuado.

NAVALCÁN

El seis doble del dominó siniestro que domina en esta provincia, continúa su tarea perturbadora.

La destitución arbitraria del Secretario municipal de Navalcán, entre otras cosas, comprueba lo que decimos.

Y preguntamos al Sr. Gobernador civil:

¿Desconoce V. S. los antecedentes de esta barrabasada caciquil? ¿Cuál es la causa de que el justificado recurso, contra arbitrariedad tan manifiesta, duerma el sueño de los justos en el pozo sin fondo de la Comisión provincial?

Sr. Juez de Instrucción de Talavera: ¿Podríamos saber el paradero de la denuncia, que lleva la firma de D. Francisco G. Gontán?

Confiamos en obtener categórica respuesta.

HINOJOSA

¿Qué resultados arrojó la Memoria del Delegado especial que fué á Hinojosa para esclarecer el embrollo de las cuentas de expresado Municipio?

Como que se trata de otra ficha, también del dominó Monipodio, del celeberrimo Encinas.

Y es inútil decir que insistiremos en nuestro curioso, para facilitar la acción de la justicia.

QUINTANAR

El día de Santiago se celebró en Quintanar una corrida de novillos de la ganadería de Yagüe.

El ganado cumplió. El novillero *Reservado* demostró tanta voluntad como inteligencia.

Cosecharon abundantes aplausos *Valerita* y Eusebio Fuentes, principalmente el primero, que puse dos pares de banderillas superiores.

La arriesgada suerte de Don Tancredo resultó lucida.

EXPLOTACIÓN DEL ARTE MONUMENTAL

En diferentes ocasiones requerimos desde estas columnas la pública atención, encareciendo la necesidad de construir una Junta permanente para el fomento del turismo. El artículo publicado en *El Gráfico*, que hoy reproducimos, viene en auxilio nuestro para robustecer cuanto en tal sentido hemos escrito, que no es poco.

La autorizada firma de un crítico competentísimo en cuestiones de Arte, como lo es el Sr. Alcántara, acaso logre romper el cristal de la colectiva indiferencia.

Así sea.

Cuando gran parte de los individuos del último Congreso Internacional de Arquitectura celebrado en Madrid visitaron á Toledo, viéronse sorprendidos por su increíble riqueza monumental, la variedad y mérito de las joyas artísticas que atesora y el carácter de la población.

De vuelta en Madrid, uno de los representantes italianos, habló en serio—y hay que expresarse de este modo, porque aquí no se concede seriedad á estas cosas—de la explotación de cuanto encierran las murallas toledanas, como uno de los conjuntos monumentales más ricos y una de las localidades de más acentuado carácter artístico del mundo.

Calculó el capital necesario para dicha explotación y sus rendimientos; cosas incomprendibles en España, donde la gente se admira de la admiración que producen á los inteligentes las obras artísticas de nuestras viejas ciudades.

Durante algunos días mantúvose en muchos de los oyentes del italiano la ilusión creada por sus fogosas peroraciones y por la consideración del cuidado con que Municipios y Corporaciones explotan la riqueza monumental en Italia, Países Bajos, Suiza y muchos puntos de Alemania y Francia.

La maravillosa historia de Toledo, romana, goda, árabe, cristiana y del Renacimiento, escrita en sus puentes, murallas y edificios de todas las épocas, con decoraciones y cuanto guardan en variadísimas especies de obras de arte, sucintamente catalogada en un libro ilustrado con fotografías y acuarelas expresivas de la especial topografía de la ciudad y su carácter, propagaría por los clubs aristocráticos y grandes centros de recreo del mundo las bellezas de Toledo.

Guías con itinerarios gráficos desde la frontera y puertos principales de la Península á la histórica ciudad, hospedajes adecuados, cuanto se necesita para enterar á los viajeros cultos de todo el planeta de lo que es Toledo y recibir dignamente á los visitantes, figuraba en el plan del italiano; fantasía imposible, por lo pronto, con nuestros escasos recursos pecuniarios é intelectuales, y de la que sólo hago referencia como anuncio de lo que, con cultura y amor á la belleza, podrá hacerse en el porvenir.

Y mientras llega ese día, los buenos toledanos deben aprestarse á la defensa de su caudal artístico.

Ya dijo Becquer que á Toledo había que declararlo intangible. No se ha hecho así: desde que ya lo conozco han sido reformadas disparatadamente algunas de sus calles, que hoy afean el homogéneo arcáico conjunto antiguo.

En interés de la ciudad debía ponerse en estudio todo lo relativo á reformas y construcciones urbanas, analizando los diversos tipos antiguos para acomodar a su carácter las nuevas edificaciones.

El palacio y la casa de vecindad en las diversas épocas, estudiados hasta en los más mínimos detalles del aparejo, son dos tipos que debían imponerse, en su aspecto exterior, á todo el que construya en Toledo.

El bajo, destinado á tienda, es susceptible de admirables decoraciones plateresco-toledanas y mudéjares.

A la faz del mundo culto, que se interesa por el arte, por la menos debemos aparecer dignos de la herencia recibida. Cuanto se construya en Toledo, sin tener en cuenta su historia, será una especie de crimen contra la estética y un grave perjuicio para la ciudad.

Francisco ALCÁNTARA.

De colaboración.

DICHA SEGURA

Cuento.

El maestro, rodeándose de sus discípulos, media docena de rapaces de hasta diez años el que más, les dijo: Hoy no damos clase: hoy os quiero contar un suceso, del que se desprende la más sana enseñanza del mundo. Oídme.

Y los chiquillos gozosos con la idea de no dar lección aquel día (lección que el que más y el que menos no había estudiado bien), y más animados y contentos aún por la curiosidad que siempre despierta en las almas vírgenes todo género de relatos, se dispusieron á escucharlo con sus cinco sentidos.

Entonces el maestro, que si no era precisamente un chico, era muy joven todavía encantado de la atención que su pequeño auditorio le prestaba, habló así:

—Paseando por el campo, llegué una tarde á una casita más blanca que la nieve y más alegre que la primavera.... Por todas sus puertas y ventanas asomaban flores, como si la casita estuviera tan repleta de ellas que no pudiera contenerlas y guardarlas dentro... En el tejado unas palomas revoloteaban, alegres diciéndole adiós con sus alas al sol que, dorando el cielo se hundía detrás de los montes lejanos... La soledad era completa. Aquí son felices, pensé y entré en la casita con el pretexto de pedir un poco de agua. Me salió al encuentro un mozo de mediana edad, robusto y simpático.

—¿Agua quiere usted? Si señor, pero siéntese y descanse un momento.

Bebí el agua que me sirvió, fresca, limpia, y tan pura como la dicha que allí se respiraba. Ponderé su frescura y limpieza y me dijo el muchacho con orgullo:

—Desde la fuente del cortijo la traigo yo: ¡yo mismo!

—¿De que vives?—me atreví á preguntarle.

—De lo que me dan estas tierras que rodean mi casa y que yo mismo labro.

—¿Y vives sólo?

—¿Solo?... ¡Quién! Sólo se aburre uno. Y como no gusto de aburrirme, busqué una compañera... ¡y la encontré!

—¿Y tu mujer será muy buena?

—Muy buena. La elegí yo: ¡yo mismo!

—¿Y muy guapa?

—Una Virgen. ¡Yo mismo la elegí!

—¿Y tienes hijos?

—Uno como una rosa.

—¿Ese no le habrás elegido tú?

—Mire señor, las criaturas nacen según el cariño que los padres se tienen.... A esos que se casan y están siempre á la greña, ¿sabe usted?, por fuerza han de salirles los chiquillos flacos feos lo mismo que demonios.... Pero á los que se quieren con toda su alma.... ¡tienen que nacerles muy guapos! Y como ella se desvive por mí, segura de que yo me dejaría hacer pedazos por quitarla la sombra de una pena, de ahí que haya venido al mundo ese cacho de gloria....

Aquel hombre no quería ver en su felicidad las huellas de otra voluntad ni de otras manos que las suyas. Elogió sus flores y me dijo:

—Para mí no—me contestó riendo.

—¿Y esa parra?

—La planté yo, ¡yo mismo!

—Y esta casita, es tuya?

—Mía. ¡Yo mismo la hice!

Sus tierras, sus flores, su huerto, sus amores, su casa... ¡Todo! Todo era fruto de su voluntad, de su inteligencia y de su corazón..!

Volví al campo.. En el cielo brillaba ya un lacero frente á la casita. Los insectos se estremecían á mi paso.. Me pareció que chicheaban como imponiéndome silencio, porque venía la noche y con ella la quietud y el misterio...

Yo iba camino de la ciudad soñando despierto. Soñando con una casita como aquella, tan blanca y tan alegre, donde no hubiese más que flores y flores, todas las de la tierra, y de las cuales yo pudiese decir, como expresión de la única dicha segura: «Las planté yo; ¡yo mismo!»

No olvidéis nunca esta lección, y os aseguro que seréis hombres de provecho en la vida.

S. y J. ALVAREZ QUINTERO,

PUBLICACIONES

La casa editorial Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, acaba de enriquecer su valiosa y nutrida Biblioteca con un nuevo Manual intitulado *MEDICINA DOMÉSTICA*, que es una verdadera guía para los primeros auxilios en casos de enfermedades apremiantes y en los accidentes desgraciados, debido á la pluma del Dr. D. Alfredo Opisso, ventajosamente conocido como hombre de ciencia y publicista.

La nueva obra, aparte su utilidad permanente en el seno de las familias, donde siempre es necesario un *Manual de la Enfermera*, está concebida y planeada en un sentido eminentemente práctico y renne todas las condiciones que exige un libro de vulgarización, lo mismo en lo referente al lenguaje y el tecnicismo, que en la distribución de las materias, á cuyo objeto se ha adoptado el orden alfabético como el más indicado para la fácil consulta de lo que se busca.

El manual *Medicina Doméstica* es indispensable en todos los hogares, pues en él encontrarán las madres y cuantos hojeen el libro, no remedios de la medicina impirica ó casera, sino consejos y prescripciones basadas en los más rigurosos principios científicos que podrán utilizar de momento en cualquier caso ó sintoma de enfermedad que se presente, ya que este es el fin primordial de la obra en la que de paso se combaten perniciosas prácticas y supersticiones inveteradas.

El Dr. Opisso ha procurado que en la lista de enfermedades no faltará ninguna de las que necesitan ser atendidas desde el primer momento y aún en ocasiones pueden curarse sin intervención facultativa, excluyendo á la vez todas aquellas que sólo el médico debe tratar.

La reputación científica del autor nos releva de entrar en detalles que por otra parte harían interminable nuestra tarea, pero no creemos ocioso marcar los puntos capitales en que descansa la obra *Medicina Doméstica*, para que resalte la importancia de la misma y la utilidad que ha de reportar á las familias.

En ella se desarrollan entre otros los siguientes temas:

Prácticas y remedios que deben desterrarse.—Asistencia de los enfermos.—Remedios externos, sólidos y líquidos.—Remedios externos gaseosos.—Vaporizaciones.—Remedios internos líquidos y sólidos líquidos.—Alimentos.—Botiquines.—Desinfectantes.—Primeros auxilios de las enfermedades.—Accidentes: cuidados que hay que prestar de momento; examen de lesionados, modo de desnudarlos, vestirlos y transportarlos.—Vendajes y aparatos.—Envenenamientos.

Con solo lo enunciado se comprenderá el valor de la obra *Medicina Doméstica*, que es una nueva manifestación de la patriótica tarea, años há emprendida por los Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, de procurar que los conocimientos útiles, derivados de las ciencias, artes é industrias, penetren en todas las clases sociales por medio de la económica, nutrida y popular Biblioteca de Manuales.

La obra que hoy recomendamos al público, forma un volumen de más de 300 páginas en 8 mayor, y va acompañada de numerosos grabados que facilitan la comprensión del texto.

La importante revista *El Progreso Agrícola y Pecuario*, que ha obtenido en el Concurso de Madrid el primer premio, Diploma de honor y Medalla de oro, publica en el número 395 el siguiente sumario:

Crónica agrícola.—*Fernando Llera Erasó*: Panceas solarianas.—*Andrés Garrido*: Lo que es el registro fiscal.—VII Congreso Agrícola Catalán Balear celebrado en la villa de Venllet durante los días 22 y 23 de Mayo de 1904.—*Fernando Leconte*: Importancia y aplicación del frío industrial en el fomento de la ganadería española (continuación).—Noticias.—Bibliografía.—*L. Navarro y Profeesor Pellico*: Sección de consultas.—Person al agronómico.—Miscelánea.—Sección de mercados.—Anuncios.

Esta revista contesta gratuitamente cuantas consultas agrícolas le dirijan sus suscriptores. Se suscribe: Hileras, 8, principal, Madrid.

Teatro del Miradero

Por fin ha llegado el momento de que viéramos en este Teatro una compañía muy aceptable, pues tal es la que hoy hará su debut.

En ella figuran los típos Srtas. *Angela Alvarez*, *Pilar Gil* y *María Santa Cruz* y los Sras. *Mayor* y *Castillo*.

En el sexo feo también hay buena gente, tales como *García*, *Carrasco*, *Sánchez*, *Gil* y *Gallo*.

Las obras anunciadas para hoy son *Los Granujas*, *La Mari-Juana*, *Las Carceleras*, *El Barbero de Sevilla* y *Los chicos de la Escuela*.

P. PITO.

ALBUM DE «TRIBUNA PÚBLICA»

PAISAJE INTERIOR

Cual Sol en los cielos entreaire el Delirio
su enorme pupila torva y sanguinaria,
y en la roja t rde vaga solitaria
el alma marchita de cárdeno lirio.

Lenta nube vierte sangre de martirio,
el ciprés eleva su negra plegaria,
y enciende en el cáliz de la pasionaria,
lívida luciérnaga, fantástico cirio.

Sollozan los vientos. En lago de llanto
los cisnes heridos apagan su canto.
Sobre las palomas vuelan los neblías,

y entre las adelfas alza lentamente
su verde cabeza la Eterna Serpiente
de escamas de oro y ojos de rubies.

Francisco VILLAESPESA.

POLEN

En balde solloza la mísera anciana,
y en vano con ruegos humildes pretende
que le fien más pan en el puesto....

¡Las quejas son tantas que ya no comueven!

Oid: lo que dice

la anciana, estremece:

—Pasan hambre mis hijos, mis nietos....

¡Señor, que se mueren!...

A la puerta, la joven aguarda:

Sus ojos son bellos y son elocuentes....

¡no quisiera saber lo que piden!...

¡no quisiera saber lo que ofrecen!...

Vicente MEDINA

INFORMES VARIOS

Necrología.—El domingo último falleció en esta ciudad el Sr. D. Ruperto Rodríguez, Practicante del Hospital de la Misericordia, y persona muy estimada en esta población.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la familia del finado y especialmente á su hijo D. Antonio, estimado amigo nuestro.

El Sr. Pérez-Lucía, Inspector de Policía, ha tenido la desgracia de perder á su querido hijo Aurelio, niño de cuatro años de edad.

Acompañamos en su justo dolor á dicho señor y á su atribulada familia.

Toma de posesión.—La ha efectuado de la Secretaria de esta sucursal del Banco de España, D. Bernardo Bárcenas, que desempeñaba igual cargo en Soria.

De viaje.—Ha salido de esta ciudad con dirección á Bilbao y otras poblaciones, D. Mignel Cano de Villasante y su bella hija.

Cogido por una máquina.—El pasado día 26 y en la dehesa de Higares, tuvo la desgracia de ser cogido por una máquina trilladora uno de los operarios, habiéndose facturado dos costillas.

Paloma herida.—Abdón Pérez, vecino de Yébenes, tiene en su poder una paloma mensajera que encontró herida con la siguiente inscripción: *Evcsde croy-nen Gran Hotel-Gran Bergique-ajrros 3 Naves* y en puna ata el núm. 2.888.

Vacante.—Médico Titular de Gamonal con 3.000 pesetas anuales.

Riña.—El jueves último riñeron en esta población Domingo Garrido y Tomás Martín, resultando el primero con cinco heridas de arma blanca, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Arrollados por un tren.—El día 26 último fueron arrollados por el tren mercancías número 54, en el kilómetro 76 de la línea de Madrid á Cáceres y Portugal, los hermanos Agustín y Nicolás Pérez, que se dirigían en un carro á trasportar mieses.

Del suceso resultó muerto Agustín y con fractura del brazo Nicolás, quedando destrozadas mulas y carro.

Robo.—En una de las calles más céntricas le fué robado ayer á una señora una caja de á kilogramo del célebre café torrefacto de La Estrella.

Lo hay Arrabal, 24, Confitería, Toledo.

MERCADOS

Cereales.

Valladolid.—En los almacenes de la capital se cotiza:

Trigo nuevo, de 48 á 49 reales fanega; cebada, 26; maíz, 48; arroz, 28 reales la arroba.

Cáceres.—En Malpartida de Plasencia se cotizan los garbanzos á 30 pesetas fanega.

Avila.—En Arévalo se cede el trigo como último precio á 48 reales y medio fanega, con tendencia firme.

Toledo.—En Quintanar de la Orden se cotiza el cañal á 49 reales fanega; jeja, 46; tranquillón, 40; cebada nueva, 23; avena, 25.

Vinos y aceites.

Ciudad Real.—En Granátula se cotiza el vino tinto y blanco á 4 pesetas arroba.

Albacete.—En la Roda se cotizan los vinos finos de mesa de 12'50 á 13 reales arroba.

Murcia.—En Caravaca se cotiza el vino á 18 reales arroba.

Sevilla.—En el mercado de la capital se cotiza el aceite á 37 reales arroba.

Ventas flojas en el mercado.

Segovia.—En la capital se cotiza el aceite á 60 reales arroba.

Soria.—En Medinaceli el aceite se cotiza á 54 reales arroba.

Córdoba.—En la capital se cotiza el aceite á 34 reales arroba.

Audiencia Provincial.

Señalamientos.

Sección primera.

Día 1.º—Orgaz: lesiones, Tiburcio Medina, señores Alba y Escobar. —Idem: disparo, Francisco Martín; Sres. Paniagua y Escobar. —Día 3.—Torrijos: hurto, Antonio Bahamonde; Sres. Relanzón y Aroca. —Ocaña: daños, Sixto Sarmiento; Sres. Ledesma y Aroca. —Día 5.—Toledo: lesiones, Félix Esteban; Sres. Bejerano y Gutiérrez. —Idem: hurto, Pablo Testigaño; Sres. Muñoz y Aroca.

Sección Segunda.

Día 2.—Talavera: hurto, Lorenzo Navas; señores Patos y López. —Idem: amenazas, Pedro García y otro; Sres. Rubio y Escobar. —Día 4.—Idem: hurto, Bernarda Carretero y otros; Sres. Hijas y López. —Idem: id., Paulino Aparicio; Sres. Cogolludo y López. —Día 6.—Puente: lesiones, Francisco Fernández; Sres. Rubio y Montes. —Talavera. —atentado, Clemente González; Sres. Muro y Hernández.

MOSÁICO

La traición nunca puede ser una virtud, aún cuando preste sus servicios á la causa más legítima del mundo. La traición siempre y en todos los casos, es infame.

Ségnr.

Un poeta de Buenos Aires, que por lo visto debía ser también Tenedor de Libros, compuso la siguiente composición poético-numérica, inspirada en la crisis monetaria de aquel país:

Nadie en la Bolsa es sin.....	0
allí abundan los pillas.....	3
de allí viene el agua.....	0
que causa tanto desas.....	3
A pasos acelera.....	2
el oro sube, par.....	10
como cuatro y seis son.....	10
que estamos empapeía.....	2
Jugadores, no abu.....	6
porque el pueblo no está ch.....	8
y el día que nos can.....	6
os tragamos cual vice.....	8
Bajad el oro bandi.....	2
mi aviso no es import.....	1
pues si cerráis los oid.....	2
no vais á quedar ning.....	1

—Baronesa, ¿va Ud. á Panticosa este año?

—¡Yo!. ¿Para qué? Muerto mi esposo, que era el que necesitaba aquellas aguas.

—Es verdad: «muerto el perro...»

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Dionisio Aires, que figura en la lista de abonados con el número 331, igual á las tres últimas cifras del 331, agraciado con el premio mayor, y ha elegido

UN LAVABO DE MADERA

CON PALANGANA DE HIERRO Y PORCELANA del establecimiento de D. Mariano Ortiz, Sinagoga, 7, teléfono 1, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Imp. de la Viuda de Lara.-Toledo.

Estando á la puerta de una iglesia, vió que entraba un labrador de los que siempre blasonan de cristianos viejos, y detrás venía uno que no estaba en tan buena opinión como el primero, y el Licenciado dió grandes voces al labrador, diciendo:

—Espera i, Domingo, á que pase el sábado.

De los maestros de escuela decía que eran dichosos, pues trataban siempre con ángeles dichosísimos, si los angelitos no fueran mocosos. Otro le preguntó que qué le par cía de las alcahuetas. Respondió que no lo eran las apartadas, sino las vecinas.

Las nuevas de su locura y de sus respuestas y dichos, se extendieron por toda Castilla, y llegando á noticia de un príncipe ó señor que estaba en la corte, quiso enviar por él, y encargóselo á un caballero amigo suyo que estaba en Salamanca, que se lo enviase, y topándole el caballero un día le dijo:

—Sepa el Sr. licenciado Vidriera, que un gran personaje de la corte le quiere ver y envía por él.

A lo cual respondió:

—Vuestra mercé me excuse con ese señor, que yo no soy bueno para palacio, porque tengo vergüenza y no sé li-sonjear:

Con todo esto, el caballero le envió á la corte, y para traerle usaron con él desta invención: pusieronle en unas agueñas de paja, como aquellas donde llevan el vidrio, igualando los tercios con piedras, y entre pajas puestos algunos vidrios, porque se diese á entender que como vaso de vidrio le llevaban. Llegó á Valladolid, donde en aquel tiempo estaba la corte; entró de noche y desembanastáronle en la casa del señor que había enviado por él, de quien fué muy bien

braba. Pero lo que se granjeaba en esto era que el pobre se echaba en el suelo, dando mil gritos, y luego le tomaba un desmayo, del cual no volvía en sí en cuatro horas, y cuando volvía era renovando las plegarias y rogativas de que otra vez no llegasen. Decía que le hablasen desde lejos y le preguntasen lo que quisiesen, porque á todos les respondería con más entendimiento, por ser hombre de vidrio y no de carne; que el vidrio por ser de materia sutil y delicada, obra por ella el alma con más prontitud y eficacia, que no por la del cuerpo, pesada y terrestre. Quisieron algunos experimentar si era verdad lo que decía y así le preguntaron muchas y difíciles cosas, á las cuales respondió espontáneamente con grandísima agudeza de ingenio, cosa que causó admiración á los más letrados de la universidad y á los profesores de la medicina y filosofía, viendo que en un sujeto donde se contenía tan extraordinaria locura como el pensar que fuese de vidrio, se encerrase tan grande entendimiento, que respondiese á toda pregunta con propiedad y agudeza.

Pidió Tomás le diesen alguna funda donde pusiese aquel vaso quebradizo de su cuerpo, porque al vestirse algún vestido estrecho no se quebrase; y así le dieron una ropa parda y una camisa muy ancha, que él se vistió con mucho tiento y se ciñó con una cuerda de algodón: no quiso zapatos en ninguna manera, y el orden que tuvo para que le diesen de comer sin que á él llegasen, fué poner en la punta de una vara una vasera de orinal, en la cual le ponían alguna cosa de fruta de las que la sazón del tiempo les ofrecía: carne ni pescado no lo quería; no bebía sino en fuente ó en río, y esto con las manos: cuando andaba por las calles iba por la mitad dellas, mirando á los tejados, temeroso no le cayese alguna teja encima y le quebrase: los veranos dormía en el

SOCIEDAD DE INGENIEROS AGRÓNOMOS DE EL PROGRESO AGRÍCOLA

Resuelve las consultas que se dirijan á *El Progreso Agrícola y Pecuario* por sus suscriptores, y ofrece á los propietarios, agricultores, ganaderos é industriales agrícolas los servicios que se detallan á continuación:

Medición, tasación, partición y deslinde de fincas rústicas.—Medición, tasación y proyectos de construcción de edificios rurales, casas de labor, bodegas, molinos de aceite, establos, etc.

Maquinaria agrícola.—Elección é instalación. Industrias rurales.—Fabricación de aceites, vinos, azúcares, alcoholes, féculas, quesos, mantecas, etc. Implantación y dirección de estas industrias.

Obras hidráulicas.—Nivelación.—Proyectos de construcción de canales de riego.—Estudios de saltos de agua, de pantanos y depósitos para uso particular.—Alumbramientos de aguas.—Zanamientos de terrenos.—Aprovechamientos de marismas.—Riegos de fincas.—Valoración de estas obras.

Explotación de fincas rústicas.—Organización, dirección, administración y proyectos de empresas agrícolas.—Plan de cultivos.—Reploblación de viñedos con vides americanas: indicación de las variedades más convenientes dada la naturaleza del terreno.

Particiones testamentarias de fincas rústicas. Análisis químico de tierras, abonos, aguas, aceites, vinos, remolachas y demás materias agrícolas.—Trazado de «Planos agronómicos.»

Consultas sobre todos los puntos relacionados con la producción vegetal y animal. Enfermedades de las plantas y medios de combatirlas.—Enmiendas.—Estudio de la fertilidad de las tierras; abonos más convenientes, en clase y cantidad.—Maquinaria.—Cultivos más apropiados, etc., etc.

Las consultas que no exijan gastos materiales para su contestación, se resuelven gratuitamente á los suscriptores de *El Progreso Agrícola*.

A todo el que desee hacer huso de los servicios de esta Sociedad se le darán más detalles fijándole previamente un presupuesto de honorarios.

Toda la correspondencia al Director de *El Progreso Agrícola y Pecuario*

D. SERGIO DE NOVALES

Hileras, 8, principal, Madrid.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

Carreras especiales civiles y militares

DIRIGIDA POR

Don Antonio Álvarez y Redondo

Ingeniero de Caminos

y Arquitecto de la Real Academia de San Fernando

DON MIGUEL ROMERO DE TEJADA

Ingeniero de Caminos.

Con la cooperación de D. Anronio Bar-daxi, Comandante de Infantería, D. Enrique Moreno, Capitán de Infantería y otros distinguidos Profesores pertenecientes á las diversas especialidades.

Para detalles dirigirse al Director D. Antonio Álvarez y Redondo, calle del Instituto, 25.—Toledo.

FÁBRICA

DE

CHOCOLATE, MAZAPÁN Y DULCES

de

MARIANO GÓMEZ

SUCESOR DE PÉREZ

TENDILLAS, 3.—PUERTA LLANA, 4

TOLEDO

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA de **C. Herrera**

(SUCESOR DE G. FRUTOS)

Gran surtido

en
drogas de todas clases.
Colores y barnices.

Especialidad

en
jabones, esencias y polvos
para tocador.

¡PRECIOS SIN COMPETENCIA!

**Comercio, 32 y 34
TOLEDO**

¡Cartófilos!—Cartes postales vnes et fantaisies de la Campine Sim-bourgeoise. 1000 sujets, par serie de 25 sujets differents. Franco contre envoi de 2 frs., timbres neufs, ou 100 timbres usés, demirares. Ecrire á Delée editenr.—Hasselt, Belgique.
Les journaux reproduisant cette annonce, 4 fois, recevront franco, 150 cartes differents.

Todos lo saben de fijo á donde vive Garijo, y que tiene buen calzado bien cosido y bien clavado.

Harinas de toda clases: de trigo, patatas, arroz y maíz.—Garbanzos judías, lentejas y demás viandas.—Granos: Trigo, cebada y algarroba.—Semillas: Se proporcionan todas las simientes, lo mismo de hortalizas que jardinería.—Alpargatería: Hay de todas clases y precios.—Corderería: Fábrica desde la más gruesa hasta la guita más fina.—Para los pajaritos: Cañamones, alpiste, mijo y nabina.

LA CASA DE TODOS

ZOCOVER, 10, JUNTO AL CAFE IMPERIAL

EL PARAISO

GRAN CAMISERÍA DE SAN JOSE

DE

NAVARRETE Y COMPAÑÍA

Camisas, cuellos, puños, géneros de punto guantes, pañuelos y confecciones de clases. Especialidad en camisas á la medida. Equipos para los Sres. Alumnos.

Nueva, 4 y 6.—Teléfono 135.

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS. —

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

campo á cielo abierto, y los inviernos se metía en algún mesón, y en el pajar se enterraba hasta la garganta, diciendo que aquella era la más propia y más segura cama que podían tener los hombres de vidrio: cuando tronaba, temblaba como un azogado, y se salía al campo y no entraba en poblado hasta haber pasado la tempesta; tuvieronle encerrado sus amigos mucho tiempo, pero viendo que su desgracia pasaba adelante, determinaron de condescender con lo que él les pedía, que era le dejasen andar libre, y así le dejaron, y él salió por la ciudad causando admiración y lástima á todos los que le conocían.

Cercáronle luego los muchachos; pero él con la vara los detenía y les rogaba le hablasen apartados, porque no se quebrase, que por ser hombre de vidrio era muy tierno y quebradizo. Los muchachos, que son la más traviesa generación del mundo, á despecho de sus ruegos y voces le comenzaron á tirar trapos y aún piedras, por ver si era de vidrio como él decía; pero él daba tantas voces y hacía tales extremos, que movía á los hombres á que riñesen y castigasen á los muchachos porque no le tirasen. Mas un día que le fatigaron mucho, se volvió á ellos diciendo:

—¿Qué me queréis, muchachos, porfiados como moscas, sucios como chinches, atrevidos como pulgas? ¿Soy yo por ventura el monte Testacho de Roma para que me tiréis tantos tiestos y tejas?

Por oírle reñir y responder á todos, le seguían siempre muchos, y los muchachos tomaron y tuvieron por mejor partido antes oírle que tiralle. Pasando pues una vez por la ropería de Salamanca, le dijo una ropera:

En mi ánima, señor Licenciado, que me pesa de su desgracia; pero ¿qué haré que no puedo llorar?

Él se volvió á ella, y muy mesurado le dijo:

—*Filice Hierusalem, plorate super vos, et super filios vestros.*

Entendió el marido de la ropera la malicia del dicho, y dijole:

—Hermano licenciado Vidriera (que así decía él que se llamaba), más tenéis de bellaco que de loco,

—No se me da un ardite,—respondió él,—como no tenga nada de necio.

Pasando un día por la casa llana y venta común vió que estaban á la puerta della muchas de sus moradoras, y dijo que eran bagajes del ejército de Satanás, que estaban alojados en el mesón del infierno.

Preguntóle uno que qué consejo ó consuelo daría á un amigo suyo que estaba muy triste porque su mujer se le había ido con otro. A lo cual respondió:

—Dile que dé gracias á Dios por haber permitido le llevasen de casa á su enemigo.

—Luego ¿no irá á buscarla?—dijo el otro.

—Ni por pienso,—replicó Vidriera,—porque sería el hallarla hallar un perpétuo y verdadero testigo de su deshonra.

—Ya que eso sea así,—dijo el mismo,—¿qué haré yo para tener paz con mi mujer?

—Dale lo que hubiere menester; déjala que mande á todos los de tu casa, pero no sufras que ella te mande á tí.

Dijole un muchacho:

—Señor licenciado Vidriera, yo me quiero desgarrar de mi padre, porque me azota muchas veces.

Y respondióle:

—Advierte, niño, que los azotes que los padres dan á sus hijos honran, y los del verdugo afrentan.